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以
愛
與
善
為
寶

杜董、姚居士、各位同仁們，大家好！

時間實在是最不留情的，不過人卻是充

滿了情 。 我常常說「拉長情，擴大愛」，因

為有情，時間常常會拖延 。 難得這麼整齊，

大家能相聚在一起 。

很感謝兩位楊居士，他們一位著重於實

務的推動，另一位則致力於未來的規劃﹔也

很感恩節目部的龐導和旨玲，他們都很用心

地把慈濟的故事搬上螢幕，讓全球慈濟人，

甚至只要有人的地方，尤其是有華人的地

方，不論認不認識慈濟，都可以看到台灣的

清流，真實地傳達出這分真、善、美的人

生 。

台灣的人性之美

人生難免有苦難、有迷失，但在迷失的

人生中，也有回頭的機會，而且能進一步為

人群付出 。 這種迷途覺悟的人生，不是不可

能，大愛台所呈現的畫面，可以讓因環境因

素，或是對台灣失望而離開的人在海外看到

了，而令他們感覺到一一應該趕快歸來 。 所

以，台灣有很多值得呈現的人性之美 。

看到各位同仁們很辛苦，但是慈濟人不

說「辛苦」，而說很「幸福」 。 不論是桃芝颱

風或納莉颱風過境，只要有災難，大愛台的

同仁們都很「幸福」 。 尤其是納莉颱風襲台

的那段時間，大愛電視能不斷訊，的確堪作

慈濟人歷史的表率，與最好的口碑 。 平時大

家都說「慈濟人沒有做不到的事」 ，在大愛

台不是說說而已，它一定讓人不只是聽到，

還要看得到，要做到這一點實在是不簡單 。

只要有心、認同肯做，就沒有做不到的

事情，所以非常地感恩，在很克難的環境

中，呈現真實而感人的畫面，即使坐一整

天、看一整天，相信都不會覺得累 。 不知道

各位有沒有這樣的感覺？我相信那是你們最

辛苦、最克難，也是最動人的時候 。
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那幾天，我心裡的確非常非常地難過，

先是美國的九一一事件，數天後納莉颱風造

成災情，大愛台又遭逢大淹水，造成嚴重的

損失。平時哪裡有災難，看到慈濟人的動員

力，我都是很心疼的，並不是很多人去付

出，我就安心﹔有很多人去付出的時候，第

一 、我感恩﹔第二 、我擔心 。 感恩的是，台

灣有這麼多的好人，哪個地方有災難，哪個

地方就有菩薩湧現出來，這是我最感動的 。

但是，我擔心在風雨中開車往返的安全

性，那段時間，你們都往林口跑，我一再地

說： 「拜託要告訴他們，上高速公路要小

心！ 」 這是對同仁 。 還有看到志工菩薩們到

各地去拍攝，把帶子送回來，還穿著雨鞋，

全身也還沾滿了泥土，同時就上棚接受訪

問，那是多麼感人！

這麼多的慈濟人和同仁們這樣地合作、

奮門，在這種非常時期，能讓我們的畫面很

清晰地送出去，真的很感恩。更重要的就是

讓分布在不同角落、不同國家的同胞，讓他

們知道台灣發生了什麼事情，讓他們也可以

安心。所以，在很克難式的這段時間，我真

的是永生難忘，非常感恩所有的慈濟人、同

仁們辛苦跋涉。

生命的勇者

同時也很感恩台視，給予大愛台很大的

幫助。當我走進台視，往地下室方向去的時

候，就看到很亮麗的空間，裡面有很多人，

雖然空間不大，但是充滿很溫馨、很濃厚愛

的氣氛。真的是名副其實的「大愛」，因為

每個人的心是無量的，我常說 「心包太虛，

量周沙界」 ，只要內心充滿愛，不在乎空間

的大小。

我常說 「說的話，要真的做過﹔做了之

後，要讓它值得看」 ’這才是我們所要做

的，所以，我們的文化不只是立體，連平面
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的也是一樣，何況是即時性的電視，這是名

副其實的為時代作見證 。

當然，現在的媒體很普遍， 一般的新聞

已經不稀奇了 。 真正的新聞是我們台灣最有

價值的，明明這種的 「真」 應該還很多，但

是總被忽視掉，已經快要流失了 ？ 大家都說

台灣已經道德淪喪，實際上愛心與善的密度

還是很高﹔所以，我曾說：「台灣無以為

寶，以愛為寶，以善為寶 。 其實台灣還存有

很濃厚的愛心與善念。」這不只是口頭上說

的，也不只是在書本上才看到的，而是在人

的生活中，與人的互動中，都可以看得到

的 。

有人說： 「有褔的人才能看見好事

情 。 」 我們都很有福，所看到的都是好人，

所聽到的都是好事。而「好人好事」 ，要再

多用一點心去探討，為什麼能夠這樣好？譬

如說：有位謝先生，是我們台南的慈誠隊。

他的哥哥從小就有癱爛的症狀，所以沒有成

家，幾個兄弟平常都很照顧這位哥哥，尤其

是這位慈誠隊員最盡責任去愛他 。

有一天這位哥哥突然摔倒了，傷到腦

部，送到台南某大醫院開刀，當地的醫師宣

布腦死。這位慈誠隊員想起他曾經陪同哥哥

回到精舍，聽我說捐贈大體的故事。他哥哥

從小就得了這樣的病，沒有機會回饋社會，

所以就對身為慈誠隊的弟弟說：「以後要把

我的身體通通捐出去 。 」這位弟弟也說 ：

「我也要捐，我也簽了大體捐贈卡。 」 他想

到他和哥哥有這樣的約定 。 這次他因跌倒開

刀，還有腦出血等等，因此不能做大體老

師﹔因為做大體老師要全身都完整，連內臟

也要完整。

不過，這位慈誠隊覺得，雖然不能做大

體老師，但是他的器官都很好，年紀才五十

歲，可以讓他的器官再活在別人的身上，他

們兄弟都覺得哥哥大體都要捐了，這就表示
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全身都要捐，何況讓他的內臟能夠再延續別

人的生命，他本人一定會很高興才對。所

以，兄弟們都同意將哥哥的器官捐出來。

他捐了多少器官呢？救了多少人呢？

心、肝、肺、兩個腎臟、兩個眼角膜，還有

全身的骨倍。當林院長回精舍，我說： 「我

實在很感動，這位謝居士連骨酪都捐了 。 」

他說： 「不只是骨路，連皮膚也都取下來

了。 」 真的是什麼都捐了。

這就是心中有愛，他的家人也是很有智

慧， 他的兄弟們從小陪伴著這位哥哥，愛

他、陪他、膚慰他 。 人間兄弟情，實在是很

難得，到了最後做智慧的決定，讓他的哥哥

做一個最有價值，生命又能延續的生命勇

者，這實在很令人感動。

林院長回來說，骨路和皮膚可以保存

著﹔骨路可以保存十五年，可以用在多人的

身上。總之， 他捐出了心、肝、肺、兩顆腎

臟、兩個眼角膜，他救了七個人。

林院長說 ：「我聽說今天在花蓮也有一

個，同樣也是捐出全身！」那是一位更年輕

的人，因腦溢血來到我們的醫院，就已經是

回生乏術腦死了。同樣的，也是他的兄弟

們，聽我們的志工分析輔導後，願意將他的

器官全捐了 。 只有肝沒有捐，因為這位年輕

人比較愛喝酒，所以他有脂肪肝，肝就不能

用，其餘的統統都捐了，也是連骨駱一併捐

出。

我們常聽到，在台灣有這麼多人，勇敢

地把自己的身體統統捐出去，光是「大體老

自市」 就已經登記到九千多號了。有的人說 ：

「啊！我排到九千多號喔！」有人回答說：

「沒有關係！先走的人先贏 。 所以，不一定

是按照號序才能捐 。 」 總而言之，這種生命

觀很豁達，不會憂慮﹔談死如談生，都一樣

很自在、很美 。 因為在台灣有慈濟，所以能

讓人接受到這一分真誠愛的奉獻 、付出 。
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愛灑人間，遠離災難

像這樣是否也是新聞呢？這要是在其他

國家，要讓他們全身都捐得無骨無膚的，實

在是很稀少，但是在台灣就有，我們不應只

是報導一下就過去了，類似的新聞 ，應該還

要再追蹤－一一捐贈者和家屬的心態，還有很

多值得去探討的，這就是見證 。

如果要再做深入一點，那就是節目了，

新聞部去追蹤到這樣的新聞，即時報導給大

家知道，事後，假如再有探索的新聞，探詢

他捐贈的原因、家屬的心態，以及捐了之

後，內心是否不安 、不捨？我們要多去了

解、探討 。 節目如何做到讓人看了很感動是

一回事，最重要的就是教育性 。 慈濟三十

五、六年來如一日，目標都是在如何淨化人

IL＼。

這幾天 ， 我常說的話就是 「愛灑人

間」 。 這一波 「愛灑人間」 運動，海內外大家

都很歡喜，做的人歡喜，受的人也很歡喜 ﹔

委員做得歡喜，會員聽了也歡喜﹔ 一般社會

上的人，接觸到也歡喜。這 「苦」 字，聽起

來好像一塊石頭把你壓住，而這個 「愛」 字

很令人開心 。

「愛灑人間 」 在三十五、六年前是如

此， 現在更是最恰當的時機 。 南部有位委員

專程回精舍來，問我： 「師父 ！ 我們在宣

導，大家都很歡喜，為了『愛灑人間』，請

老委員出來 。 我把師父說的方法、理念等等

說給她聽。這位老委員聽了很高興地說：

『對呀！三十五年前， 師父就是教我們這樣

做的，我告訴你們，你們就是不信。』」

現在的委員就把最近人間多災難的事說

給她聽，還告訴她 ：師父說的，現在要趕快

來 「愛灑人間，遠離災難」 。 老委員說 ：「我

告訴你是三十五年前的。」她說：「不是！

是現在的 。 」 兩個人就爭執是以前或是現
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在。中間的這位委員就回來問我：「師父我

們到底要如何回答她呢？」我就回答她：

「舊法新用！ 」 其實，我所做的是真理。

「理」 是經千古而不變的，「經」 也是一樣，

歷千古而不變，叫做經，經就是道，道就是

路。

這也可以證明，我在三十五、六年前，

想要做的事情，到現在絲毫都沒有偏差。俗

話說 「差之毫釐，失之千里」，我很慶幸，

沒有偏差。當時的起點就是這樣。那時只有

三十個會員，如何愛灑人間呢？三十個會

員，我只是給他們每人一個竹筒，那個時候

是竹筒歲月。

她們拿到竹筒會說： 「師父 ！我一個月

繳十五元不好嗎？一定要拿這個竹筒嗎？」

我說： 「我不要妳一個月拿十五元，我要妳

每天五毛錢。為什麼呢？因為每個月繳十五

塊，一個月三十天，才發一次心，只有這天

才會想到，我今天要做好事。這是不夠的，

我要妳天天做好事，每天拿起五毛錢丟下

去，就會想到：我就是要做好事，要救人，

每天心中就有一念『救人』。 」

俗話說「積善之家有餘慶」 ，當那個銅

板丟下去，心念想起 「我要救人」 這就是積

善。我要每個人，天天都記得「今天要救

人、要做好事」 ’這就是在三十多年前。現

在不能大家都發一支竹筒，如果每一個人都

發一支竹筒，那整個竹山都會被砍光，沒有

環保不行呀 ！

慈濟的大藏經

現在的錄影機就相當於竹筒，大家做 。

同仁們用心、用愛，把這些善、愛累積起

來，讓它跑進攝影機裡去。現在是愈來愈數

位化，不論是講一句話或一個動作，都可以

收錄進去，這就是我們的歷史，都是慈濟的

大藏經，也是台灣的真、善 、 美。
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昨天我在台北分會，李烈堂居士拿了三

本書，那就是「希望工程」 ，我拿來一翻，

就覺得真的是希望工程，我們的足跡在這

裡，把它翻開來看，每一頁都是我們愛的見

證，有文字、有照片，用相片來解說工程的

過程、孩子的活潑、慈濟人的辛勞、流汗、

出力等等，那一頁一頁的相片都會說話，每

一所學校都有一本這麼厚的校史。

有的學校已經創校一百多年了，慈濟人

也慢慢地替他們收集創校的理念，還有舊相

片等等，一直到九二一大地震，學校倒了，

慈濟人去認養的經過，一直到蓋起來了，大

地冒出了藝術品。這都是所有的慈濟人，夜

以繼日不斷地累積，去認養工程，也認養攝

影、文字，平時慢慢地累積，再由同仁編集

成冊，預估將出版五十幾本，每一本都是我

們的藏經 。

總而言之，真的非常感恩﹔現在，我們

雖然是克難式的，感覺空間很小，不過他們

的合心、互愛，有很濃厚的溫馨感。來到這

裡，我感覺並不克難啊！大家都坐在大學生

的課椅上，比以前的大愛台還好啊！

我們還有兩年多就會有屬於自己的地

方，再搬回去時，我們還要把這分合心、互

愛、協力的真情，同樣再搬回去，這就是人

間淨土，因為大家的心地都淨化了，大家都

是菩薩。合心、和氣、互愛、協力，是我最

大的期待，大家都是很 「幸褔」，希望永遠

都是美滿的，祝褔你們，感恩 ！

(2001 年 11 月 14 日講於松山聯絡處 ）
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